

Acta extendida Sesión Extraordinaria N°01/2024

Acta	02	Reunión:	extraordinaria
Fecha:	12/04/2024	Lugar:	Virtual Plataforma Zoom
Hora Inicio:	11:00	Hora Término:	13:00

Miembros Participantes

REGISTRO DE ASISTENCIA

Institución	Asist.	Just.	Titular	Asist.	Just.	Suplente
Subsecretaría de Pesca y Acuicultura	No	-	Manuel Perez	Si	-	Mario Acevedo
Representante sector artesanal comuna de Aysén	SI	-	Christian Chávez	NO	-	Sergio Oyarzo
Representante sector artesanal comuna de Aysén	SI	-	Fabián Teca	NO	-	Pedro Vargas
Representante sector artesanal comuna de Las Guaitecas	NO	-	Juan Carlos Soto	NO	-	Pedro Guenuman
Representante sector artesanal comuna de Cisnes	Si	-	Carlos Torres	NO	-	José Miguel Machuca
Representante sector artesanal comuna de Las Guaitecas	Si	-	Daniel Canuillán	NO	-	Miguel Chiguay
Representante sector artesanal comuna de Las Guaitecas	NO	-	Sergio Barría	NO	-	Bernardino Quediman
Representante sector artesanal Las Guaitecas	NO	-	Juan Cañicul	Si	-	Cesar Orellana
Representante sector Planta Proceso	SI	-	Felipe Peña y Lillo	NO	-	Elsa Puinao Haro
Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura	SI	-	Juan Carlos Orellana		-	Manuel Gutierrez
Dirección General del Territorio Marítimo y Marina Mercante Nacional	SI	-	Mario Besoin	No	-	Héctor Rojas

Invitados

Ramiro Contreras	Profesional SSPA-Dirección Zonal de Aysén
Francisco Lara	Diplade Gore Aysén
Pia Santelices	Diplade Gore Aysén
Felipe Rojas	Seremi de Economía
Juan Gutierrez	UST
Ricardo Riquelme	UST

Agenda de reunión

Bienvenida y apertura de sesión
Sanción acta anterior
Presentación Programa "Propuesta para recuperación y diversificación de la flota bentónica", por parte de los miembros del Comité de Manejo.
Revisión de acuerdos de la reunión.

I. Bienvenida y apertura sesión.

El Sr. Mario Acevedo en su calidad de Presidente suplente del Comité de Manejo, da la bienvenida a la sesión y agradeció la participación de todas y todos los asistentes.

II. Sanción del acta anterior.

Se aprueba el acta anterior sin observaciones.

III. Presentación Programa "Propuesta para recuperación y diversificación de la flota bentónica", por parte de los miembros del Comité de Manejo.

El Sr. Daniel Canuillan, entrega antecedentes culturales y percepciones del sector artesanal en cuanto a la historia de las pesquerías donde el mal manejo ha llevado al colapso de algunas de ellas como por ejemplo el loco y ahora esta pasando con el erizo principalmente por la baja del precio. Es por eso por lo que, en conversaciones con los otros miembros artesanales, parece coherente tener un plan de diversificación para poder tener alternativas y no ser

monoextractores, es por esto que están generando una alianza con la UST para trabajar esta temática.

El Sr. Fabian Teca refuerza los comentarios del Sr. Daniel Canuillan, mencionando que la Diversificación es algo fundamental para enfrentar la crisis que esta generando el mal precio del erizo, también menciona que en Islas Huichas ni siquiera hay un comprador de erizo para esta temporada.

El Sr. Juan Gutierrez, presenta al centro de investigación CAPIA de la Universidad Santo Tomas, mencionando la experiencia que tienen en acciones de repoblamiento y pruebas de aparejos de pesca.

El Sr. Ricardo Riquelme inicia la presentación de la propuesta (Anexo 1), mencionando el objetivo principal programa es implementar un programa de fomento productivo enfocado en 2 recursos principales, erizo y pulpo. Para esto se pretende realizar repoblamiento de erizo en áreas claves y realizar pruebas y transferencia tecnológica trampas para pulpo.

El Sr. Ricardo Riquelme, menciona que el costo total de la iniciativa asciende a 4.210.000.000 de pesos.

El Sr. Felipe Rojas, menciona que le parece interesante la propuesta de diversificación, por otro lado, también sugiere que antes de aumentar el esfuerzo de pesca debiéramos tener una línea base sobre todo de la pesquería del pulpo, además de un estudio de mercado que asegure procesamiento y los canales de comercialización del recurso. Por otro lado, también menciona que estas fluctuaciones en los mercados tienen un carácter mas bien cíclico más que de emergencia.

El Sr. Francisco Lara, menciona que si bien estas temáticas son importantes están lejos de poder resolver las crisis actuales, por la mirada a largo plazo de estas medidas. Específicamente consulta por cual es el tipo de repoblamiento en el que se esta pensando realizar y cual es el impacto que se quiere lograr. Al respecto el Sr. Juan Gutierrez menciona que el repoblamiento se realizaría a través de la traslocación y no produciendo semillas en hatchery, trabajando en conjunto con la flota bentónica para realizar la traslocación.

La Sra. Pia Santelices consulta por las zonas de resguardo que se pretenden implementar en que zonas se está pensando. Al respecto el Sr. Juan Gutierrez menciona que las zonas de resguardo que se plantearan son lugares acotados en las cercanías de las caletas pesqueras de Aysén.

El Sr. Daniel Canuillan, menciona que la flota bentónica de Guaitecas su talón de Aquiles es que es monoextractora y da el ejemplo de la mantarraya , mencionando que lo mismo pasara para el pulpo ya que el mercado se abrirá cuando comience el desembarque. El Sr. Juan Gutierrez menciona que para el caso del pulpo se planteara una pesca exploratoria para probar artes de pesca e identificar caladeros.

El Sr. Francisco Lara, menciona que, para el caso del financiamiento de la iniciativa, hay que tener en cuenta que la circular 20 del Ministerio de Hacienda, que sale después del caso Fundaciones hoy día es parte del articulado de la ley de presupuestos que impide la aprobación de programas de forma directa, la otra forma es a través de los ex FIC que pasó a ser un fondo concursable y cuyos montos de inversión son mucho menores al solicitado por este programa. El Sr Francisco Lara, menciona que quedará con la tarea de ver cual es el mejor mecanismo para ejecutar esta iniciativa y si existe la disponibilidad presupuestaria para implementarla.

El Sr. Carlos Torres menciona que la implementación de las macrozonas que están presentes en la nueva ley de pesca va en desmedro de esta región y que la diversificación de las pesquerías sería una alternativa para poder enfrentar la crisis que existe en las pesquerías bentónicas de la Región de Aysén.

IV. Acuerdos de la reunión.

1. Se aprueba acta anterior sin observaciones.
2. Se enviará la presentación del programa "Propuesta para recuperación y diversificación de la flota bentónica", a todos los miembros del Comité de Manejo.
3. Se incorpora a las citaciones del Comité de Manejo al Seremi de Economía.

La sesión finaliza a las 13:00 horas.



Blas Quiroga Torres
Presidente Comité de Manejo de Recursos Bentónicos
Región de Aysén del General Carlos Ibáñez del Campo.

Anexo Respaldo Participación

